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Action-Box!

Check im Web:
Der QR-Code führt Sie direkt auf den „Persönlichen 
CO2-Fußabdruckrechner“ der Zeitschrift GEO. Berech-
nen Sie Ihre aktuelle CO2-Bilanz und optimieren Sie 
diese für die Zukunft! https://geo.co2-rechner.info/de_DE

forum Schweitzer

Michael Kursiefen ist Leiter Operations (COO) bei 

Schweitzer Fachinformationen und seit April 2019 Spre-

cher der Börsenverein-Interessengruppe PRO (Prozesse, 

Rationalisierung, Organisation), zu deren Themen auch 

Ökologie/Nachhaltigkeit gehört.

Klimaschutz und 
Nachhaltigkeit bei Schweitzer 
Fachinformationen
Das Thema Klimaschutz und Nachhaltigkeit beschäftigt die 
gesamte Gesellschaft und auch viele Unternehmen und 
Kunden. Ein Interview mit Michael Kursiefen, Leiter 
Operations bei Schweitzer Fachinformationen.
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Herr Kursiefen, Sie sind bei Schweitzer 
Fachinformationen für Prozesse und Orga-
nisation verantwortlich. Spielt das Thema 
Klimaschutz auch bei Schweitzer Fachin-
formationen und Ihrer Arbeit eine Rolle?

Ja, das Thema spielt seit dem letzten Jahr 
verstärkt in der gesamten Buch- und Fach-
informationsbranche eine große Rolle. So 
arbeiten wir mit vielen Kollegen in der 
Branche an der Erstellung eines Leitfadens 
zum Klimaschutz mit. Viele Verlage und 
Buchhändler beschäftigen sich aber schon 
länger mit dem Thema.

Wie kann man sich das denn konkret vor-
stellen?

Tatsächlich ist das ein komplexes Thema. 
Für Verlage fängt das schon damit an, wie 
Bücher und andere Fachmedien produziert 
werden. Hier gibt es in der gesamten Her-
stellungskette eine Menge Hebel, an 

denen man ansetzen kann: Welches Papier 
verwende ich? Welche Lösungsmittel wer-
den bei Druck und Bindung eingesetzt? 
Drucke ich das Buch in Deutschland oder 
in China? Wie gestalte ich die Auslieferung 
und die Logistik für den Transport in den 
Handel? Wie gehe ich mit Remissionen 
(Fachbegriff für vom Handel an den Verlag 
zurückgegebene Bücher) um? 

Gibt es da schon konkrete Dinge, die man 
beobachten kann?

Sichtbares Zeichen ist sicher, dass viele 
Verlage beginnen, auf das Einschweißen 
der Bücher zu verzichten. Es gibt aber auch 
schon große Verlagshäuser, die komplett 
klimaneutral produzieren, indem sie Klima-
zertifikate erwerben. Man darf aber nicht 
vergessen, dass das auch immer eine 
betriebswirtschaftliche Komponente hat. 
Aber auch in ganz alltäglichen Dingen, wie 

der Bürobeleuchtung, dem Stromanbieter 
und bei Dienstreisen mit dem Flugzeug, 
kann jedes Unternehmen ansetzen. 

Welche Rolle spielt da die Digitalisierung?

Die Digitalisierung wird sicher auch einen 
erheblichen Effekt in unserer Branche 
haben, also die Umstellung von Fachinfor-
mationen von Print auf Online. Wobei man 
ehrlich sein muss, dass das auch nicht 
immer klimaneutral ist, da Server in der 
Cloud und das Internet ja auch eine Menge 
Ressourcen und Energie benötigen.

Das sind ja alles Themen, die vor allem 
Verlage betreffen. Was tun Sie bei 
Schweitzer Fachinformationen?

Ganz wesentlicher Baustein unserer Stra-
tegie ist es, unsere Kunden bei der Digita-
lisierung zu unterstützen. Mit unseren 
Produkten Schweitzer Mediacenter und 

IKiosk unterstützen wir unsere Kunden 
aktiv bei der Umstellung auf eine digitale 
Nutzung von Fachinformationen. Dabei ist 
der Klimaschutz natürlich nicht das Haupt-
motiv, so ehrlich muss man dann schon 
sein.

Und was tun Sie noch?

An unserem Standort in Frankfurt haben 
wir in den letzten Jahren unsere Botenfahr-
zeuge bereits auf E-Transporter umgestellt 
und in einigen Städten nutzen wir Fahrrad-
kuriere für die Belieferung unserer Kunden 
im Innenstadtbereich. Für die Belieferung 
unserer Kunden per Bote nutzen wir schon 
seit Jahren möglichst Mehrwegbehälter – 
das spart eine ganze Menge an Verpa-
ckung. Auch Plastiktüten haben wir bereits 
weitestgehend aus unseren Ladenge-
schäften verbannt und bei anstehenden 
Renovierungen stellen wir in unseren 
Läden auf sparsame LED-Beleuchtung um. 
Zur Vermeidung von Dienstreisen haben 
wir an vielen Standorten im letzten Jahr 
Videokonferenzsysteme installiert, und wo 
es möglich ist, fördern wir das Arbeiten im 
Homeoffice. Den größten Effekt dürfte 
aber die Umstellung unserer Buch- und 
Versandlogistik gemeinsam mit unserem 

„Das Thema spielt seit dem letzten 
Jahr verstärkt in der gesamten 
Buch- und Fachinformationsbranche 
eine große Rolle. So arbeiten wir mit 
vielen Kollegen in der Branche an der 
Erstellung eines Leitfadens zum 
Klimaschutz mit.“

Großhandelspartner erzielt haben. Hier 
sparen wir seit zwei Jahren einige Tonnen 
an Transportvolumen per LKW ein.

Interessant – wie darf man sich das vor-
stellen?

Früher war es so, dass wir unseren gesam-
ten Versand dezentral von mehr als zehn 
Standorten aus organisiert haben. Das 
bedeutet, die Bücher wurden vom Verlag 
über den Transportdienst des Großhandels, 
in Bad Hersfeld umgeschlagen, an unsere 
Standorte geliefert und dann von dort aus 
an unsere Kunden verschickt. Seit 2018 
entfällt dieser Zwischenschritt beim Post-
versand, weil wir den Versand nun direkt 
aus unserem neuen Zentrallager organi-

siert haben und von dort aus versenden 
und die Bücher nicht erst quer durch die 
Republik fahren lassen. Da reden wir bei 
Standardwerken wie dem Palandt schon 
mal über zig Paletten mit Büchern. Ein 
schöner Nebeneffekt ist zudem, dass wir 
es nun schaffen, mehr als 600.000 Titel 
schon am nächsten oder übernächsten Tag 
den Kunden zuzustellen.

Und was tun Sie persönlich?

Schweitzer Fachinformationen ist ein 
Unternehmen mit vielen Standorten in 
Deutschland, ich reise daher beruflich viel 
in der Republik herum. Seit letztem Jahr 
versuche ich, das möglichst nur noch mit 
der Bahn zu tun.


